

Apellidos

1.  Mira la siguiente afirmación y discute con un compañero si estás o no de acuerdo.

El nombre y los apellidos de cada persona hacen que cada ser sea único en cuanto a sus rasgos de carácter. Por una parte, el nombre representa las expectativas de los padres que lo eligen y por otra, su inicial está relacionada con un planeta que influye en la personalidad del individuo.



2.  Muchos nombres se relacionan con la procedencia geográfica de las personas. Estos son algunos de los nombres más frecuentes en los países y regiones que tienes a continuación, trata de averiguar a cuál corresponden.

Argentina ■ Cuba ■ México ■ Andalucía (España) ■ Cataluña (España)
Galicia (España) ■ País Vasco (España)

Yanet
Odalys
Isadora
Deisy
Valerina

Ernesto
Raúl
Lautaro
Reinaldo
Armando

Carmen
Uxía
Noa
Olalla
Antía

Manuel
Anxo
Brais
Iago
Xesús

[1]

[2]

Mía
Valentina
Isabella
Martina
Liliana

Mateo
Néstor
Osvaldo
Luciano
Benjamín

Laia
Martina
Núria
Carla
Montserrat

Marc
Pau
Arnau
Oriol
Joan

Ane
June
Amaia
Leire
Itziar

Iker
Jon
Unai
Mikel
Aitor

[3]

[4]

[5]

Gabriela
Alejandra
Guadalupe
Mariana
Adriana

Pancho
Santiago
Diego
Alexander
Emiliano

Rocío
María del Mar
Encarnación
Antonia
Dolores

Antonio
Francisco
Rafael
Alfonso
Juan

[6]

[7]

3.  **Dividid la clase en parejas, el profesor os asignará una letra (A o B). Haz a tu compañero las preguntas correspondientes a tu letra y responde a las tuyas.**

- Ej. - ¿Sabes cuáles son los apellidos más frecuentes de los españoles?
- Pues no estoy seguro, pero me parece que hay muchos: Martínez, Pérez...

Alumno A

¿Sabes...

- [1] ...cuáles son los apellidos más frecuentes de los españoles?
- [2] ...qué apellido tiene en España una mujer casada?
- [3] ...cómo se ordenan los apellidos de un español?
- [4] ...con qué comunidad española se relacionan los apellidos Ulloa, Feijoo o Castro?
- [5] ¿Conoces algún apellido vasco?

[5] ¿Conoces algún apellido catalán?

[4] ...¿dónde puedes encontrar personas que se llamen Hendrix de los Angeles, Lennon

[4] ...¿dónde puedes encontrar personas que se llamen Hendrix de los Angeles, Lennon

[3] ...de dónde proceden los nombres que se utilizan como apellidos?

[2] ...con qué etnia se relacionan los apellidos Heredia, Montoya o Vargas?

[1] ...cuántos apellidos tienen los españoles?

¿Sabes...

Alumno B



3.1.  **Comprobad vuestras respuestas anteriores leyendo los textos que os proporcionará el profesor.**



Apellidos



El uso de los apellidos se remonta a tiempos muy lejanos, pero es a partir de la Edad Media cuando se empieza a registrar en las iglesias con la costumbre de añadir al nombre de pila su apodo, su profesión, su procedencia, etc. Este añadido con el tiempo pasará a ser el apellido hereditario tal como lo conocemos hoy. En España, el sistema actual de apellidar a las personas se adoptó legalmente en 1870, siguiendo la tradición existente de usar dos apellidos: el de la familia del padre, en primer lugar, y el de la familia de la madre, en segundo. Estos apellidos perduran toda la vida, ya que las mujeres no los cambian cuando se casan.

Muy a finales del siglo XX, una nueva legislación permitió la libre elección del orden de los apellidos para garantizar la igualdad de derechos entre hombre y mujer. De este modo los padres pueden decidir cuál será el primer apellido de sus hijos, ahora bien, la norma obliga a que todos ellos lleven el mismo orden mientras sean menores de edad. Al alcanzar la mayoría de edad, cada uno puede optar por alterar ese orden que le fijaron sus padres, de modo que dos hermanos podrán apellidarse de manera diferente.

El apellido más frecuente en España es García, lo lleva alrededor del 3,5% de la población. Lo siguen Fernández, González, Rodríguez y López. En Hispanoamérica también podemos encontrar un buen porcentaje de González que se cuele entre los cinco más frecuentes en países como Chile o Costa Rica. Hay apellidos ligados claramente a una zona geográfica, al igual que podemos sospechar que los Quispe son de Perú, dentro de la geografía española podemos relacionar a los Ulloa, Feijoo, Castro, Pereira, etc. con Galicia. Otros no solo se ligan a su lugar de origen, sino que también se expresan en la lengua del lugar: los Carbonell, Roselló, Martorell, Pujol, Montmany, etc., proceden de Cataluña o las Baleares; mientras que los Iturralde, Etxeberria, Goikoextea, Zúñiga, etc. vienen del País Vasco o Navarra. Además, en España se asocian apellidos como Montoya, Heredia o Vargas con la raza gitana, mientras que los Toledano se cree que descienden de los antiguos judíos.

Los apellidos españoles, al igual que en otras lenguas, tienen diferentes orígenes:

- El nombre del padre, que en la mayoría de las ocasiones se transformó a través del sufijo *-ez* (hijo de): Fernández, Gómez, Sánchez, etc., en otras se conservó tal cual: Alonso, Eusebio, Martín, etc.
- Nombres de lugares o gentilicios: Coca, Arroyo, Aragonés, de la Torre, etc. Generalmente designaban la procedencia del que lo llevaba, sobre todo si cambiaba de residencia.
- Nombres de oficios: Herrero, Zapatero, Carnicero, Monje, etc. Se utilizaba como sobrenombre la profesión para identificar a las personas del mismo nombre.
- Apodos descriptivos relacionados con el carácter o el físico: Alegre, Moreno, Cano, Bueno, Bueyes, etc.
- Relacionados con el nacimiento: Expósito, Tirado, Diosdado, etc. En su mayoría son apellidos que hacen referencia a la ilegitimidad del nacimiento o al abandono del bebé.

En algunos países de Hispanoamérica nombres y apellidos de personajes famosos han sido adoptados para nombre de pila de sus habitantes resultando originales creaciones. Así podemos encontrar a jóvenes llamados Hendrix de los Ángeles o Indira Madonna. Un hombre llamado Lenon McCartney vive en Costa Rica y es hijo de un fan de los Beatles.